

# EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año IV

San José, viernes 2 de Octubre de 1903

Número 882

Coman solamente con famoso aceite puro de oliva virgen, más barato que la manteca y más higiénico

## Aceite Salat

Mi casa es la única que no adultera ni mezcla los licores y por eso es que sirve los mejores cocktails y bitters. *Vinos y licores generosos á precios módicos.*

SERAFIN MARTINEZ

## AL PUBLICO

En las últimas fiestas de Santo Domingo de Heredia fue sustraída de una caballeriza de aquella ciudad, una bestia apurada; ésta se encontró después en la estación del Pacífico, pero sin la montura ni el freno. Se dará una buena gratificación á la persona que informe del paradero de dicha montura y del freno. Para referencias, en la oficina de este diario

## Ferrocarril de Costa Rica

Se avisa al público que desde el primero de enero de 1904 en adelante, la Empresa no se hará cargo del despacho de importaciones de Limón á no ser que vengan consignadas bajo conocimiento directo.

Para evitar demoras en el despacho de importaciones, la Compañía ha dispuesto pagar al Gobierno, durante la próxima cosecha de café, el impuesto de muellaje de  $\frac{1}{3}$  de céntimo por kilo, por el café y cueros que se exporten bajo conocimiento directo, y su equivalente será incluido en los cargos á cobrar en el punto de destino. Por consiguiente, incluyendo derechos de muellaje, los cargos del 1º de octubre en adelante, hasta nuevo aviso, serán por cada 1000 kilos:

A Europa	café	£ 4 1.8 y
A New York	"	\$ 19.85 oro americano
"	"	"
"	cueros	\$ 22.86 " "

Las siguientes rebajas regirán desde la fecha:

Por ganado vacuno, caballar, mular, lanar ó porcino, en lotes de carro entero, se cobrará un precio uniforme de ₡ 45.00 por carro, por cualquier distancia, quedando á discreción y riesgo del dueño el número de animales que ponga en cada carro.

Por café molido y chocolate del país se cobrará por peso en lugar de medida.

R. E. BROUNGER  
Administrador.

San José, setiembre 28—1903.

## 225 manzanas

de terreno se venden en Tarrazú; parte de montaña, de donde se puede sacar mucha madera. Es ésta oportunidad para hacer un magnífico negocio.

Informes en la oficina de EL DIA

## —JESUS BONILLA—

Tiene el gusto de avisar á su clientela y al público en general que ha vuelto á abrir su taller de mecánica en la 4ª Avenida, esquina de don Juan B. Quirós y frente á la casa de doña Micaela Mora de Romain.

## Por 25 colones

se alquila una casa grande y cómoda situada frente á la Placita de Richmond, á 100 varas del tranvía y á 200 de la Sabana. Para pormenores, dirigirse á la casa n.º 247 calle 17 Norte.

## LA HOJALATERIA Y FONTANERIA

—DE—

AGUSTIN JIMÉNEZ C.

Se ha trasladado á los bajos del "Centro de la Liga de Obreros," 150 varas al Sur de "El Águila de Oro"

## "EL DIA"

Director, **Rafael Alpizar A.**  
Administrador, **Faustino León**  
Agente general, **Manuel A. Poveda**

### OFICINAS:

Redacción y Administración:  
6ª Avenida Oeste, frente al Correo, contiguo al bufete del señor Licdo. don Cleto González Víquez.

### OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los siguientes á los festivos.

Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana.

Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta.

No se devuelven originales.

### TARIFA:

Suscripción mensual... ₡ 1-00  
Número suelto..... 0-05  
" atrasado..... 0-25  
Avisos y comunicados,  
precio convencional.  
Apartado de Correo N.º 539

### Alajuela no progresará

"El Derecho," del día 26 de setiembre próximo pasado, registra un artículo atacando otro publicado por un señor Curtis, y se quiere demostrar que la supresión del alumbrado de arco no es un paso de retroceso.

Aunque no me gusta la política ni es mi deseo inmiscuirme en asuntos que no me atañen, quiero agregarle á los polemistas porque amo de corazón á Alajuela, porque deseo que ella no marche nunca á la retaguardia de las demás provincias, porque deseo su progreso y adelanto, y porque soy joven, tengo sangre viril, aspiraciones y puño con que escribir, aunque sean cuatro malas frases, en honor á mi tierra.

Comenzaré por decir que Amadeo no es patriota, que su alma no guarda ese fuego sagrado llamado amor patrio, cuando exhibe de una manera tan triste á esta localidad, diciendo que no tiene agricultura, ni comercio, ni capitales y por último que es un asilo de mendicidad. Qué concepto se habrán formado de nosotros las demás poblaciones con esa lúgubre lista de calamidades propias de esta tierra según el tal señor? Si ello es así, sería bueno que se cumpliera aquella idea de uno de nuestros hombres de Estado: "póngase una tranca en la Maravilla, otra en las Ciuelas y déjese

para repasto"—(aunque creo, según el criterio de Amadeo, que aquí no se producirá ni el zacate de pará.) De seguro, amigo mío, que usted no es alajuelense ó es uno de los tantos que constantemente tiran de la suerte porque no les da el dinero á manos llenas para satisfacer todos sus antojos.

¿Que el artículo del señor Curtis es palabrería hueca en su mayor parte? No, y mil veces no. Si algo bueno tiene ese escrito es razón y claridad. Ya cogiera Amadeo escribir como Curtis. Lo malo que tiene dicho escrito es que ha sacado á luz para que lo sepan en el resto del país una de las tantas cosillas feas que por aquí pasan.

Ya que usted es partidario decidido del actual Municipio compuesto como dice de cerebros pensantes, sírvase indicarme cuáles son las grandes innovaciones hechas por dicho cuerpo? Se las diré por si no se acuerda: rebaja de sueldos municipales, supresión del tenedor de libros municipal, supresión del alumbrado de arco y destrucción de algunos canes. ¿Está usted satisfecho?

Que el alumbrado de arco no es una necesidad? Pregúntele al Cuerpo de Policía si ahora le es más fácil que antes vigilar con menos dificultad las calles de la ciudad y por consiguiente si habrá más tranquilidad para los vecinos.

Se alega que el anterior alumbrado le quitaba el pan á muchos pobres. Pues señor, si vamos á andar siempre con paños tibios, miramientos y consideraciones, ningún pueblo progresará. No se debió entonces establecer la cañería porque los antiguos aguadores eran padres de familia y porque dicho adelanto exigía un impuesto; el Supremo Gobierno no debió establecer ferrocarriles porque los arrieros perdían de ganar sus fletes y eran padres de familia; el Municipio de San José no debió admitir el tranvía eléctrico porque perjudicaba en sus intereses á muchos, cocheros padres de familia, y además porque todo esto es lujo superfluo. ¿Qué razones! Todo progreso exige sacrificios; debemos soporarlos si queremos, como debemos, figurar entre pueblos cultos.

Habla el tal articulista de guerra civil, guerra de puñal, incendio voraz y no sé cuántas cosas más. Amadeo es visionario, padece de enagenación mental ó reblandecimiento cerebral, puesto que en diez años poco más ó menos que hace se estableció el alumbrado de arco no se ha presentado ninguno de esos flagelos.

Califica Amadeo de palabrería el artículo de Curtis y no se fija que el suyo es una serie de frases sin fondo. ¿En dónde están en su producción esos cálculos matemáticos, esas combinaciones de estadista que prueben el error de Curtis, en dónde están?

Ahora, don Amadeo, sígame con cuidado porque le voy á demostrar con cifras que el alumbrado de arco no es tan elefante blanco como U., Belfort, Rubens y otros lo califican.

El alumbrado eléctrico producía por término medio ₡ 1,000-00 dando una mensualidad poco más ó menos de ₡ 333-00; la dejó en ₡ 300-00, rebajándole al pueblo ₡ 33-00 y pico.

El Supremo Gobierno, ó mejor decir, el Licenciado Esquivel ofreció á la Municipalidad un subsidio de ₡ 300-00, mensuales que no quiso aceptar. Sólo faltan ₡ 200-00 para completar los ₡ 800-00 del señor Mendiola. Si se hacen las innovaciones que voy á indicar, la operación resulta económica: se cambian los focos de los dos extremos en las calles Soto, Alfaro Ruiz, Fernández, Maravilla, los cuatro del jardín central y el del jardín de Santamaría por lámparas incandescentes de 32 bujías, los unos por alumbrar casi sólo cafetales y los otros por ser demasiada luz; en lugar de 9 lámparas en el kiosko se dejan sólo 4 de 16 bujías; todo nos da una economía de . . . ₡ 125-64, colocando 2 lámparas de á 32 en el Jardín de Santamaría. Aun se pueden suprimir las luces del Salón Municipal, celebrando las sesiones en la tarde por economía.

He calculado los focos de arco á razón de ₡ 14-28; las lámparas de 32 y 16 de acuerdo con los precios convenidos en el nuevo contrato.

Le quedan al Municipio las rentas de cañería, patentes, destace, multas y otras, que dan una suma regular, para el pago de empleados y amortización de su deuda.

Termino aquí la primera publicación que me atrevo á lanzar al público.

FERRÓN

Alajuela, 1º de octubre de 1903.

En la "Pulpería del Limón" tiene uno de los dependientes un sombrero de pita fino, con poco uso, el que cree su robado, por habérselo dejado á guardar un tipo sospechoso, hace más de 2 meses; dicho sombrero se entregará á su dueño, diciendo las iniciales que tiene el forro y pagando el importe de este aviso.

SE VENDE por muy bajo precio una cocina de regular tamaño y en muy buen estado.

# EL DIA

SAN JOSE, 2 DE OCTUBRE DE 1903

## Pido la palabra

Comprobado que el señor Brenes Mesén no ha estado en la escuela central, y que lo publicado en su Campaña del 24, (guerrilla de montaña, debiera llamarse) no es más que pura invención y marcada tendencia de destruir cuanto hay de más valor en la enseñanza, que es, el prestigio de los maestros y la fe que los padres de familia y los niños deben tener en ellos, se comprenderán las altas miras patrióticas que á este nuevo apóstol del progreso, le animan al coger la pluma y en renglones inconscientes, sembrar el descrédito, no ya sobre la escuela de Cartago, sino sobre todas las de la República.

¡Digna labor de un regenerador! Destruir, empuñar la piqueta demoleadora y á rudos golpes echar al suelo la casa que nos cobijó, para, á la noche inmediata, dormir en el solar entre los escombros.

Esa es su labor, señor Brenes Mesén: enfrentarse con el valor de su carácter contra escuelas y maestros, que no están, que no estarán nunca á su lado, á no ser que cambie en procedimientos de enseñanza como ha cambiado en otros principios. Mas, antes de estudiar las consecuencias que se pueden deducir de la fantástica visita á la escuela central, desharé algunos errores intencionados de casos ciertos citados en su novela.

Paso por alto las lecciones, puesto que no existieron, ni el recreo con el muchacho de las cajetas ¡cuánta seriedad! pero hablaré del horario. En la escuela que interinamente dirijo hay horario con fecha de 1902 ¿y por qué nó? Qué razón hay para cambiar este año el horario, cuando el programa tiene las mismas asignaturas que el año anterior? Es la misma enseñanza y las mismas lecciones semanales ¿por qué cambiarle?

Está limpio? Sí, pues no hace falta copiarle. Exceso de lujo sería, en una sociedad, imprimir todos los años su reglamento si no le ha modificado. No le parece al señor Brenes Mesén demasiado tonito este cargo?

¡Ah!, las visitas, dice U., y lo dice con verdad. Ese día tuve una. Don Teófilo Borbón fue á manifestar á un maestro que su hijo estaba enfermo. Qué tiene de extraño? Otro cargo de carácter.

Un maestro le dice "no tenemos estímulo. El Director no hace clases modelo". Ese maestro, señor Mesén, no le dijo á U. nada en la escuela: le visitó á U. en su casa al día siguiente de haber estado en la escuela don Teófilo Borbón, y allí, el buen subalterno de don Carlos Leiva, dió una muestra bien poco envidiable de disciplina y de verdad.

Don Carlos y todo maestro, tiene el estímulo de su sueldo que el Gobierno paga religiosamente por cumplir como hombre honrado con su cargo, y si el señor Leiva, no se cree con conocimientos suficientes para desempeñar el grado que tiene, ha debido decirlo, ¡éste también es un carácter! y pe-

dir un primero ó segundo y no engañar á las autoridades y á las familias por lucro del cheque ó vanidad del puesto.

Cada vez me admiro más de las teorías del señor Brenes Mesén y de sus secretarios.

El cheque para el maestro y la responsabilidad y el trabajo de toda la escuela para el Director.

No, señor; cada uno tiene sus deberes, y no sé á quién le faltará más el tiempo: creo que es al Director.

Muchas veces he visitado la clase de don Carlos Leiva, y me ha parecido, y se lo he dicho, que su clase está bien; hace cuanto puede y la enseñanza que da es racional y lógica: sus trabajos escritos merecen especial mención ¿por qué he de cambiar un plan con el que estoy conforme? El sabe esto y le he puesto actas honrosas, por lo que me ha dado las gracias. ¿Entonces? por qué se queja de mí al señor Brenes Mesén?

¡Lástima, que así, como es buen maestro, no fuera buen compañero!

He visitado y visito clases diariamente, y allí, donde encuentro algo corregible, se lo indico á cada maestro particularmente: no en conferencias, que lastiman el amor propio de un hombre y degeneran muchas veces en asuntos personales que relajan la armonía, suscitan rivalidades y traslucen al público lo que debe ser secreto del establecimiento. Lecciones modelo las reciben del Inspector, y usted según me han dicho dió una, todos los maestros cada quince días haciendo siempre las correcciones á que se presten.

Supongamos que yo no hago nada, ¿no tiene lecciones modelo en el Inspector, jefe de él y mío? Estará solo como dice? No, señor, encuentra apoyo metodológico, moral y disciplinario para trabajar con gusto en la clase. Si se queja y usted propala sus ayes, es porque miras particulares dominan á ustedes dos, no digo que no sean disculpables por el interés que las afecciones dan; pero nunca justificables los medios de que se valen lanzando el descrédito sobre una escuela que si no se nombra, sé la señala como con un puntero.

Si el señor Leiva me hubiera dicho: señor Director, el puesto que usted tiene le vendría bien á una persona á quien quiero, y le necesita para reponer su salud en el confortable clima de Cartago, talvez le hubiera contestado: "un hijo del país y además enfermo, es primero que yo, buscaré otra labor, espere unos días". Pero no, hay que conseguir el fin sin reparar en los medios, aunque éstos sean tan reprobados como los usados en este caso por el señor Leiva haciendo de fiscal del Director y sus compañeros y el señor Brenes Mesén describiendo una visita que no ha hecho y pintando con marcada mala fe, casos que aunque inocentes tienden á mermar el prestigio de los maestros. ¡Desgraciado fanatismo!

En el interior de la escuela, hoy ya se sienten las consecuencias de tal conducta. Ved cinco maestros amigos, reuniéndose en los recreos, cambiando impresiones, y de sus

lecciones, va de dichos y hechos de los alumnos: otro maestro solo, alejado de sus camaradas, comprende que no puede inspirarles confianza y no se acerca: su deber es estar en los recreos: el director no se inclina á ningún bando, aparece neutral, la herida inferida á él es más profunda que el rasguño de sus compañeros.

Es esa vuestra moral? Avergonzaos de ella, y que la juventud no imite vuestra conducta, ya que la sabéis alusinar con charlatanería.

ANGEL OROZCO.  
(Continuará.)

## CABLES

*Chifu, 30.*— Una partida de bandoleros chinos atacaron la ciudad de Takusan y raptó á 15 de los principales habitantes por cuya libertad piden rescate. Reina un verdadero pánico en el distrito del Yolu. Tropa rusa está en posesión de la vega del río Tolu, que pertenece á Corea.

*Boston, 30.*— Con motivo de la celebración del centenario de la inauguración de la primera iglesia católica de Boston, se reunieron hoy 50,000 alumnos de las escuelas en parroquias de la ciudad.

*Berlin, 30.*— Concluyóse hoy el juicio del Doctor Raganz, Secretario del Procurador Real acusado de haberse dejado sobornar y de divulgador de secretos oficiales. La esposa suya fue también acusada como su cómplice. Para ambos el fallo de los tribunales fue condenatorio, siendo sentenciados, él á cuatro años de prisión, y ella á seis meses.

*Lima, 30.*— De Pacasmayo y Mollendo avisan que en el trascurso de los últimos cinco días no ha ocurrido ningún caso nuevo de bubónica. Abrígate la esperanza de que ya se concluyó la epidemia.

*Londres, 30.*— Notician de Daves Platz, Suiza, que hoy falleció Sir Michael Herbert, Embajador británico cerca del Gobierno de Washington. El Presidente del Tribunal Sir Alverstone participó la triste noticia á los miembros de la Comisión Delimitadora de Alaska en la sesión de hoy. Se supone que la muerte resultó de tisis galopante de que padecía desde la época de su nombramiento á la Embajada de Washington. Los representantes de ambas naciones tributaron elogios al difunto. La viuda de Sir Michael Herbert era Mis Lelia Wilson, hija de Richard F. Wilson, banquero de Nueva York, parientes de las familias Vanderbilt Ogden, Goelet y Astor.

*Viena, 30.*— Acompañado de numeroso séquito, llegó hoy á ésta Su Majestad el Czar de Rusia. Encontráronle en la estación del ferrocarril el Emperador Francisco José y los Archiducos de Austria.

*Washington, 30.*— La política que observará Roosevelt con respecto á la construcción del canal istmico será la de demorar toda acción definitiva hasta que se haya agotado todo recurso posible para obtener del Gobierno de Colombia su consentimiento para construirlo por vía de Panamá. Esta manifestación la hizo un empleado del Gobierno en una conferencia que celebró con un representante de la prensa.

pina el Presidente que la cuestión es de mucha trascendencia y de la resolución final depende la suerte de futuros siglos. Cree además que no se vencerá mientras exista la más mínima esperanza de que Colombia convonga en un arreglo que permita la construcción del canal por vía de Panamá, por cuya ruta el Congreso ha expresado su preferencia. En vista de lo expuesto se opina que el Presidente no llegará á una resolución definitiva entre Panamá y Nicaragua hasta que haya tenido lugar para conferenciar con los principales miembros del Congreso ó hasta que éste mismo haya tenido oportunidad de manifestar su opinión.

## SECCION AJENA

EL LICENCIADO DON MOISES RODRIGUEZ C. ES "MOLESTO" PARA LAS AUTORIDADES DE BARBA, ES UN "OBSTACULO" PARA LAS AUTORIDADES DE BARBA.

Las frases que encabezan estas líneas son los únicos argumentos— porque los insultos no lo son— de "Otro corresponsal" aducidos desde las columnas de "El Día" para defender al Jefe Político de Barba del cargo de abuso de autoridad que se le ha hecho por haber inferido el ultraje al señor Presidente Municipal de reducirlo á prisión y hacerle dormir toda una noche en el calabozo destinado á los ébrios escandalosos y á los criminales.

No me propongo contradecir á "Otro corresponsal" porque en realidad el Licenciado Rodríguez ha sido "molesto," ha sido un "obstáculo" desde que se impuso el cumplimiento estricto de su deber al aceptar el puesto honorífico de Presidente Municipal, cargo que es en mi concepto, tal vez no en el criterio de "Otro corresponsal", el de la autoridad más alta en toda localidad, porque responde á la delegación del Poder Legislativo así como el Jefe Político, el Gobernador, responden á la delegación del Poder Ejecutivo.

Veamos ahora cómo es "molesto" el señor Rodríguez, cómo es un "obstáculo" para las autoridades de Barba.

El Tesorero Municipal es don Jesús Baudrit, persona que en mi concepto es muy honorable y á quien si no fueran los extremos á que hemos llegado me guardaría mucho de incomodar públicamente, pues merece por sus costumbres sanas y su conducta siempre limpia mis consideraciones y respetos, pero ha llegado el caso forzado de explicar con claridad las cosas con objeto de llegar á un fin honrado y decente; debo nombrar las personas y los hechos: para eso está mi modesto nombre al pie de mis escritos.

Debe tener presente "Otro corresponsal" y "Un amigo de las cosas de Barba" que habla desde "La República," que odio, como le pasa á toda persona seria, la intriga oscura, la influencia bajo las sombras; me repugna la careta que oculta el verdadero rostro de los individuos, por eso siempre que he luchado en presencia del público, de ese juez inexorable que con sus cien ojos serenos, imparciales, mira el verdadero fondo de las cosas, fallando muy raras veces en sus conclusiones, he tratado de garantizarle la veracidad de mis palabras con mi modesta firma puesta al pie de mis humildes producciones. Continúo.

El doctor don Santiago Baudrit, otra persona para mí respetable, es el médico de circuito de Barba y como es sabido, estos médicos pasan mensualmente sus cuentas por medicinas suministradas á pobres calificados debidamente á las municipalidades. El Presidente Municipal, quien tiene que girar por esas cuentas, y en cumplimiento

de un deber, aunque no dude de la honorabilidad del médico, exige comprobantes en esas cuentas, por lo menos una lista en que figure el nombre del enfermo y medicina suministrada (porque las cuentas claras conservan las buenas amistades,) y allí empieza una verdadera "molestia," un "obstáculo" al decir de "Otro Corresponsal," "molestia" que no puede evitarse porque es necesaria, indispensable.

Después ocurre que falta una suma respetable en los fondos municipales y ante este hecho sería de todo punto inverosímil permanecerse impasible el Presidente Municipal: ha tenido forzosamente que averiguar qué hay en ese negocio, apersonarse ante el Contador mayor, dar los pasos conducentes, con lo que es muy lógico comprender se ha hecho "molesto" el Licenciado don Moisés Rodríguez.

Más tarde el Jefe Político quiere que en ausencia de don Moisés se le dé poder á don Fabio Baudrit para incoar un juicio contra la ilustre Corporación Municipal de Heredia que indudablemente tendrían que ser muy oneroso para ambas municipalidades, caso de efectuarse.

El Licenciado Rodríguez, quien puede resolver el asunto en paz mediante la buena disposición del Presidente Municipal de Heredia, para entrar en un arreglo decoroso, se opone cuando regresa de su viaje á Guanacaste, al desempeño de sus funciones, á ese pleito porque comprende que eso no es económico para los intereses municipales pues sabido es que suelen ser toda clase de litigios sumamente onerosos para los directamente interesados en ellos. . . . y aquí surge otro "obstáculo" como dice el defensor del Jefe Político que ha "llenado la medida" y ha dado margen al ultraje inferido al Presidente Municipal, sacándole de la sesión que no pudo terminarse porque se interrumpió desde luego que metieron al Presidente Municipal á la cárcel.

Hay cargos contra el Jefe Político de Barba tan graves además del que le tiene en berlina, que bastaría cualquiera de ellos para hacerle cesar en sus funciones una vez conocidos, pero esos no me encargaré de exhumarlos porque con muy fundadas razones guardo que no habrá necesidad, si como espero "Otro corresponsal" comprende mi decidida intención de hacerle bailar el can-can en compañía de alguien más que asoma en la penumbra.

El Corresponsal,  
F. CONEJO.

## Lo que conviene

Señores Presbíteros Quesada y Calderón

Supongo que ustedes elaboran ya otra protesta contra los ataques de cierto clérigo contra el clero extranjero. Demuestran ahora el compañerismo; demuestran que todos, no sólo los superiores, sino también todos los sacerdotes, somos hermanos. Esperamos la protesta para firmarla. Que el señor Vicario nos llame á ejercicios rigurosos y nos meta quince días al Seminario y allí nos recuerden la práctica de las virtudes caridad y justicia; que allí nos hagan darnos el ósculo de paz, que concluyan esos dimes y diretes impropios de hombres serios y más de sacerdotes.

FRAY MANUEL.

## Rudiniana

El señor Rudín y don Ricardo Castro ya no forman parte de los jefes de la enseñanza primaria. ¿Se acabarán las místicas de la escuela de niñas de ésta?

—D. "¿Qué tengo en esta mano?"

—A Lo que usted tiene en esa mano es un fréjol  
—“¿Y si lo parto?”  
¿Y si nos deja el tren? Ya sólo queda Graciliano.  
Ciudad de Santo Domingo, setiembre 30 de 1903  
RATÓN SALAS.

**DATOS IMPORTANTES**

**Movimientos judiciales**

Sala 2ª.—En la causa seguida contra Tomás Alvarado, de único apellido, por depósito y venta de aguardiente clandestino, se condenó al reo á pagar \$125 de multa; y caso de insolvencia, á confinamiento en Turrealba, á razón de 2 días por cada colón.

—En la causa seguida contra Pedro Jiménez Molina por venta de aguardiente clandestino, se aprueba la sentencia condenatoria.

—En la causa seguida contra Fermín Rodríguez Murillo por depósito de aguardiente clandestino, se aprueba la sentencia condenatoria.

Vistas para hoy.—Sala 1ª.—Pablo Villareal contra María L. Chaves, á la 1 p. m.

Sala 2ª.—Pedro Rubio Ugarte fraude, á la 1 p. m.

Juzgado 2º del Crimen.—Se dictó auto de sobreseimiento en la sumaria levantada por un supuesto infanticidio en Las Pavas.

—Se abrió á pruebas por 5 días la causa por robo contra Miguel Campos Gutiérrez

—Se ordenó pasar al Alcalde de Tarrazú la sumaria para averiguar si Gerardo Madriz Hernández cometió el delito de ficción de autoridad para que las partes hagan señalamiento de casa en esta ciudad para oír notificaciones: esto en un incidente de recusación.

—Se recibió un exhorto de la Sala 2ª en asunto por lesiones contra Tomás Jara.

Sala de Casación.—30 de setiembre.—En escrito presentado por Norberto Alvarez, referente á una acusación por delito de imprenta, se proveyó que se le oirá cuando se presente en el papel sellado correspondiente.

—Se designaron los días que á continuación se indican, para las vistas de estos asuntos:

—29 de octubre próximo, á la 1 p. m.—Juicio ordinario seguido por Juan Knorr, hijos, contra la sucesión de Ramón Rey;

—30 de octubre próximo, á la 1 p. m.—Causa seguida contra José de la Luz Rodríguez por lesiones á Stephens Gibson; y

—30 de octubre próximo, á las 2 p. m.—Causa seguida contra Escolástico Carranza Rojas por depósito de aguardiente clandestino.

—Se admitió el recurso de casación establecido por José Manuel Zamora, en el juicio ejecutivo seguido por Adán García contra la sucesión de María Ocampo Villalobos.

—Se admitió el recurso de casación establecido por el Fiscal de Corte, en el juicio ordinario seguido por Ramona Alvarado contra Silverio Quirós Castillo, sobre remoción de una tutela.

**Movimiento marítimo**

Limón, octubre 1º.—A las 5 y 25 a. m. ancló, procedente de Nueva Orleans con 5 días de mar, el vapor noruego “Fulton” de 836 toneladas, capitán Ellepsen y 26 tripulantes. Pasajeros: Mr. Guilleland, F. Whitting, R. C. Hansberge, R. S. Baird y Gean Sinjo. Carga general. Correspondencia, 12 sacos. Consignado á la U. F. & Cº

—A las 6 y 15 a. m. ancló procente de Colón con 16 horas de mar, el vapor alemán “Calabria”, 1930 toneladas, capitán Loofot, 56 tripulantes. Pasajeros: Alex Puig, Ignacio Galindo, Luis Magdalen, Y Chiberto, Angel Lanardo y 1º, Daniel Gibar, Juan Camacho, Salvador Chianchi, Elena Diana y V. Falla, María Pascual, Antonio Marín, Francisco María V Samor

v un niño, V. Frances, Juan Pérez, S Shalt, Charles Yones, Antonio Navarro, José Salesta, P. Sicibam, Arturo Delomes y José Barranco. Carga general. Correspondencia 18 bultos y 4 paquetes. Consignado á Wichmann.—W. de la Guardia.

Hospital de San Juan de Dios  
Entradas: hombres 3, mujeres, 0  
Salidas: — 4, — 0

**AVISOS ANTERIORES**

**RELOJ PERDIDO**

Se ha perdido un relojito de oro, entre la oficina de Mr. F. Scott y el Mercado; dicho reloj está marcado en la tapa y cuelga de una cadenita con moneda. Buena gratificación se dará á quien lo presente á la señorita Alma Jolmsol, en la oficina de Mr. Scott

SE da en alquiler una casa amueblada por seis meses; está en muy buen punto.—Se informa en esta oficina.

SE ALQUILA un local cómodo y decente para oficina. En la calle 19 Sur. Avda. 7a.

SE NECESITA una cocinera extranjera que tenga buenas recomendaciones. Se paga buen sueldo y es para asistir una sola persona. En esta oficina informaremos.

SE vende una cama de cédro, en buen estado y propia para matrimonio. Para precio y condiciones entenderse con Leonidas Poveda.

**HECHOS Y DICHS**

Circuló ayer *La Luz*, periódico de intereses generales, propiedad de los señores Juan F. Granados y Eduardo Schael. Grandes ofertas hacen los colegas á la pedagogía, á la literatura, á las ciencias, al comercio, á la industria y á la agricultura. En nombre del periódico este cronista corresponde al atento saludo de *La Luz*, y le desea éxito, y en el suyo propio agradece á Alfonso Diez sus buenos deseos en pro de sus colegas los cronistas.

A los 21 días de llegado á Estados Unidos, con el propósito de estudiar electricismo, el inteligente joven Rafael Tristán, hijo de nuestro amigo don Fidel, fue colocado, previo riguroso examen científico, por la Western Electric Cº de New York. Esto, que dá honra en sus hijos á Costa Rica, es motivo para que nosotros felicitemos sinceramente á Rafael y á toda su familia.

Importante artículo.—*Por los Obreros*.—quizá el más importante que registra el número prospecto de *La Luz*, publica Daniel Ureña, inteligente joven tipógrafo con cuya amistad nos honramos. Crea Daniel que nos satisface verlo en tan honrosa lucha y que á ella lo alentamos, si es que vale ó sirve nuestro aliento, y que en ella le ayudaríamos si á ello alcanzaran nuestras facultades y si fuera útil nuestra ayuda.

La sesión que debió celebrar antenoche la comisión organizadora del baile con que artesanos importantes celebrarán el 12 del presente en el Teatro Nacional, no tuvo efecto por falta de *quorum*.

Muebles enclaustrados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—C. de Moras.—Casa No. 531.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras Casa —No. 153

Telegrafistas de Grecia, La Junta y Filadelfia, respectivamente, han sido nombrados los señores Ricardo Saborío, Rubén Campos y Abraham Contreras.

En propiedad ha sido nombrado Jefe Político de la ciudad de Santo Domingo el señor don Raimundo Chavarría Murillo, que desempeñaba interinamente las funciones de tal.

Ha sido concedida por el Gobierno la celebración de tres turnos á beneficio de los trabajos de la ermita de la Virgen de Piedades, en el distrito de Santa Ana del cantón de Escasú.

El personal del Resguardo de Santo Domingo de San Mateo ha sido aumentado con un cabo y dos guardas, con 60 colones de sueldo el primero y 50 cada uno de los otros, erogación que se imputará á la partida de eventuales de Hacienda.

Se está haciendo la poda de árboles en los parquecillos de Morazán.

En el jardín frente al Teatro Nacional están, desde que se jugó allí la lotería, las bancas que hacen falta en el Parque Central.

Más frondoso cada día, más verde ahora que llueve, el césped que hace alfombra en nuestras calles, crece, desafiando altanero, por convencido de su inmunidad, los afilados machetes de la higiene y del ornato públicos: pero nada, los tales deben estar *mochos*, muy *mochos*, cuando no se atreven contra el césped verde que alfombra nuestras calles.

Siguen los *patines*, con peligro de quebraduras y disloques de chiquillos colegiales, en los caños que hacen *baba*. Padres de familia suplican á la Policía que impida esa diversión.

Ya es algo. Vimos ayer desyerbando dos cuabras en esta ciudad: la de la 7ª Avenida Oeste, frente á las Alcaldías y Juzgados y la de la calle 22, Sur, al lado del Seminario.

Lástima, y grande, es el deterioro que deshará el parquecito de La Dolorosa, por el abandono en que ha caído, obligado por las circunstancias.

Hemos tenido ocasión de ver tarjetas de visita hechas á mano por el hábil calígrafo don Camilo de Mezerville; son preciosas y dignas de admiración por su elegancia; en litografía no se hacen mejores.

Tuvimos ayer el gusto de saludar en esta ciudad á la estimable señora herediana doña Chayito de Rosabal, quien nos manifestó que el domingo 4 del mes que cursa se repetirá la velada infantil en la ciudad de las flores.

SE VENDE una colección de *La Saeta* del año 1900. Informes en esta imprenta.

**AMANDO CÉSPEDES & Cº**  
AVENIDA CENTRAL E. 206  
**KODAK** Cámaras, Películas, Papeles y Accesorios

**Cervecería Traube**  
Lager Bier

El establecimiento comercial “La Verbena” que en la Cuesta de Moras tiene don Luis Vega, será trasladado á la esquina del Pago.

Camino de San Lucas iban ayer en la mañana, bien custodiados por León Zeledón y algunos policías, varios reos, entre ellos los autores del crimen de Aserrí, perpetrado en la persona de don Pedro Guérola, quienes descontarán una *penita* de 14 años y pico, de presidio.

Como treinta individuos permanecían ayer temprano frente al Cuartel de Policía en solicitud de plazas de gendarme vacantes. ¡Pero... *natis!*

En la cantina de don Serafín Martínez (antes de don Serapio Tomás) se han hecho notables reformas; lo que sobresale allí es el aseo y el rápido y esmerado servicio.

Las mejores máquinas de escribir y las más durables bicicletas tiene de venta el señor don Rafael Hameier. Hay que verlas para convencerse.

Concluyeron ayer los oficios religiosos de la festividad que se celebraba en la iglesia de la Merced; con tal motivo estuvo expuesto el Santísimo y hubo música durante todo el día.

Horta, en su “Vida americana,” habla del “Nuevo Pensamiento” de Brodio Paterson. Y con todo y vivir el hábil cronista cubano en New York, nos escribe “New Towgh” y “New Tough” en vez de “New Thought.”

Entre Tres Ríos y el lugar llamado El Alto, se descarriló ayer el tren que de Cartago había de llegar á esta ciudad á las 8 a. m.

De España recibieron los socios del que fué don J. Romero la noticia de la muerte de ese señor, á cuyos deudos damos nuestro pésame.

Explica “El Centinela” que su propietario el señor español don José Canalias espera que alguna empresa se haga cargo de aquella publicación, y que hasta tanto no se le busque color al citado diario, actual órgano de Canalias.

El Chan.—Sigue el “brujo del Chan” haciendo curas milagrosas, en El Salvador. Según nos informan, ha mejorado á personas atacadas de demencia. El Gobierno facilitó recursos á una anciana pobre que tiene un hijo loco y que iba á emprender un viaje á pie hasta la frontera en busca del mago.

¡Que falta nos hace aquí un “brujo del Chan” para curar tantos tipos *locos* como andan por las calles de San José!

A diestro y siniestro, nos dice el señor Fray Benito de “La República.” Y nosotros, como hemos hecho en el nuevo

diccionario de la *tiránica* Academia, al leer eso, pensamos si habrá dicha señora introducido esa reforma masculinizando “A diestra y siniestra.”

Beneficio.—La Compañía Cuevas trabajará el 12 del presente en el Nacional, á beneficio de la iglesia de la Merced (no decimos nueva, ya que la vieja no existe ahora). Ojalá ese día no se meta en *zapatillas*.

Las lluvias últimamente habidas han bastado á poner intransitables varias calles de ronda de la ciudad; pero ninguna tanto como la 11ª avenida, que, en toda su extensión, no es otro cosa que un barrizal.

No nos cansáremos de lamentar q’ haya en uso público varios vehículos que sólo son para mirarlos con repugnancia por su mal estado; y menos aún nos cansáremos de pedir que se prohíba á los que lo hacen, servirse de animales que son verdaderos esqueletos, para el tiro de esos vehículos del servicio público.

El kiosko del Parque Central, q’ ha sufrido composiciones recientemente, no presta la utilidad que debiera, por el mal estado en que aun se encuentra: cuando llueve sólo puede librarse uno allí del agua en el centro de él: del techo caé á borbotones, por todos lados, el agua que recoge.

Otro defecto en el Parque Central y aun en los demás, es la falta de escaños y el pésimo estado de los que hay: y pensar lo bonitos y baratos que los hace el mecánico amigo don Eloy Rojas!

Muy duro, mucho, nos parece lo de *La Prensa Libre*, que dice, refiriéndose al Teatro Nacional: “La miel no se hizo para los zopilotes.” Cuidado, que puede haber aludidos.

Ya está trabajando la máquina aplanadora en la callecita frente á la estación del Ferrocarril al Pacífico: bonito lugar va á ser ese, antes de poco tiempo, y mucho más cuando los arbolitos que ahora apenas se levantan allí á medio metro del suelo presten la sombra y el agradable aspecto de los grandes árboles.

Con extraordinaria ligereza está efectuándose la macadamización de la recién empleada calle 20, sur, que dá á la estación del ferrocarril al Pacífico; esa será una de las mejores calles de nuestra ciudad y la más propicia, antes de un año, para el comercio.

La mayor parte de las sentencias últimamente dictadas por la Sala 2ª, como se ve en los datos importantes, es, desde hace días, contra infractores de la ley de licores, principalmente fabricantes y expendedores de aguardiente clandestino.

**¿Ha visto Ud. los Famosos Calzados de amarrar, estilo americano que vende Ariavia?**  
**Y tan BARATOS como BUENOS**

# La Costarricense

## ZAPATERIA

-DE-

### Santos Pastor

Calzado á la medida, clavado y cosido  
Puntualidad en las obras.  
Excelente y escogido material y hábiles operarios, lo que ha valido siempre á esta Zapateria la numerosa clientela con que cuenta.  
Al frente de esta Zapateria se encuentra el conocido y competente zapatero don Carlos Pastor.  
Dirección: Calle 22 Norte, 75 varas al Norte del Parqucito del Teatro Nacional, frente á la Gobernación

# Toda competencia

es estrella ante los precios de la

## ZAPATERIA ITALIANA

### de Antonio Carboni

Materiales frescos de toda clase, para zapateria, se reciben constantemente. Nada envejece en ese taller, pues la demanda de sus artículos es grande, y á precios vencedores.  
Calzado á la medida y al gusto del cliente, se elabora como por encanto.  
Esquina de la 4ª Avenida y Calle 18 Norte. — Cerca de la casa de *Los Leones*.



## PLATERIA Y RELOJERIA

### Vicente Palavicini

Avenida Central, Oeste, frente al Mercado y contigua á la botica de "La Violeta"

Con toda actividad y á completa satisfacción del cliente se hacen las obras.  
Esta casa, tan antigua, es de las más acreditadas del país por su lema inalterable:

prontitud, esmero y honradez.

### LOS ANARQUISTAS!

Ja... Ja... Ja...

Ríanse ustedes de ellos, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de ELOY ROJAS,

### EL YUNQUE

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central.  
Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de  
ARMERIA HERRERIA  
HOJALATERIA y FONTANERIA  
En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe.

# AVISO

Todo el que comprare bienes de mi pertenencia ó de mis hijos menores, á mi hijo Luis Tenorio, los perderá, pues no tiene intervención en ellos de ninguna manera.

San Buenaventura de Cañas, setiembre de 1903  
MANUELA PALMA v. de TENORIO

# RAMON MORALES R.

## SASTRE

Especialista en trajes de etiqueta.

Avenida Central, casa n.º 37. Frente al Mercado.

# Piedra Filosofal.

La Emulsión de Scott es un preparado que ha venido á llenar un gran vacío en la terapéutica moderna.

Por las cualidades del aceite y por su excelente emulsión supera á cuantos medicamentos similares se han preparado hasta hoy.

La prioridad de esta forma farmacéutica pertenece únicamente á Scott, y las demás emulsiones sólo son meras imitaciones sin que ninguna llegue á igualarla.

No hay reconstituyente alguno que obre como la

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosfitos de Cal y de Sosa,

especialmente en los casos de tisis, bronquitis crónica, raquitismo, escrófula, ciertas formas de anemia y sobre todo en el asma crónica y estados consecutivos producidos por un exceso de trabajo físico y mental.

Obrando á manera de antiséptico arroja de la economía los micro-organismos que vician la sangre, contribuye á la formación de la hemoglobina, regenera los tejidos, y en una palabra, viene á ser la piedra filosofal de la medicación tónico-reconstituyente.

Exíjase la legítima que lleva la contraseña del hombre con el bacalao á cuestas.

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York.  
De venta en las Droguerías y Farmacias.

6A

Dinero al 1 oyo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

# RESTAURANT "DELIA Y JULIA"

En la calle 16 Sur, frente á la Merced Nueva se ha establecido una casa de Cenar, donde se encuentra un ser esmerado desde las 7 de la noche en adelante; con cenas especiales los viernes y sábado. Por muy bajo precio se admiten

—PENSIONISTAS—

Hay que visitar la casa para convencerse.

Delia Zeledón y Julia Robles.

EL CLUB

### "MARIA ANTONIETA"

Este cultísimo centro de recreo, á donde se dan cita la belleza, la hermosura y simpatía, ha vuelto á reanudar sus reuniones en el presente invierno. Allí se ven lucir las preciosas telas, allí se exhibe la habilidad y buen gusto

de nuestras modistas; allí en fin y sólo allí también, relucen con brillantez las "corrongas" zapatillas y elegantes botas que con tanta finura como delicadeza fabrica Santiago Sabatino, aquel del Parque de Morazán, que tiene provisto su taller de un variado surtido de calzado, así para los jóvenes elegantes como para toda clase de caballeros y niños. — Sucursales en Cartago y Alajuela

# CAFE MOLIDO

de superior calidad,

## de exquisito sabor, se vende en la

SUCURSAL DE PANADERIA DE DON

FÉLIX PÉREZ, frente á *La Bicicleta*, lo mismo que PAN CALIENTE, á todas horas.

## AL PÚBLICO

Ya está abierto el taller de fotografía de

Mr. H. N. RUDD

Avenida Central

Contiguo al Banco Anglo

Las más hermosas vistas del país

Trabajo satisfactorio en fotografías

## Tintorería Central

DE

Carlos Peralta hijo

Cuesta de Moras, casa contigua á los Baños de Matamoros

Se tiñen pañolones, rebozos, trajes de hombres etc. etc. Tintas finas, de patente. Esmero en las obras y exactitud en su despacho. Se satisface todo gusto, por delicado que éste sea. El que desee vestir elegantemente sin desembolsar gran cosa, que mande su traje viejo para que se lo arreglen en esta Tintorería.

## Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

# IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuétrase en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo.

## REALIZO

á PRECIOS DE SITUACIÓN los famosos pianos de la fábrica de R. Gors y Kallmann, de Berlín. Pueden verse en la mueblería del señor M. Luján con quien se entenderán los interesados.

ED. SCHAEEL.

San José, C. R., agosto 12 de 1903.

## SIGLO XX

Agencia de Funerales y Circulación

Con doce años de práctica en este ramo y que no hay quien me haga competencia, ni en precio ni en dejar satisfechos á todos los que me ocupen, hago saber al público que las esquelas que se me encomienden las rotularé en la casa de los interesados para que me indiquen las personas que quieran invitar. Para la impresión tengo arreglo especial con el señor Alsina, y también con la Jardinería Artística costarricense para cualquier trabajo del ramo.

Dirección: de día, oficinas de *La Prensa Libre* y *El Día* y de noche, teléfono número 32 ó Sastrería anglo-americana, frente á la Inspección de Escuelas.

MANUEL A. POVEDA,

# Se alquila

la casa que ocupa la Panadería Central, frente al Mercado, con todos los útiles de aquel establecimiento. Entenderse con el señor don F. Roberto Castro.